
1 
 

 

 

 

 

新竹縣議會第 20屆第 3次定期會 

 

 

縣  政  總  質  詢  紀  錄 

 

 

質詢議員：上官議員秋燕 

         

 

 

 

記  錄：陳詩吟 

校  閱： 

 

 



2 
 

 

主席（張議長鎮榮）：       記錄：陳詩吟 

現在起 50分鐘是上官秋燕議員質詢時間，現在

就請上官議員開始質詢。 

上官議員秋燕： 

今天是 113 年 5 月 10 日上午 10 點是本席質詢時

間，議長、副議長、秘書長及縣長、縣府團隊、所有媒

體先生小姐、各局處連絡員大家好。 

首先我的議題我從上任到現在我非常關心也非常

支持我們老人福利政策，尤其是我們的假牙我也已經

提出好幾次，可是我看周邊的縣市都有，但是遲遲沒有

看到我們新竹縣政府為假牙政策來補助這些老人家，

最近本席下鄉好多婆婆媽媽們都帶著口罩看到我很開

心，但是她們把口罩拿下來告訴我，我這口假牙就等我

們楊縣長及新竹縣政府是否可以補助我讓我有牙齒吃

東西，所以我聽在心裡真的很難過因為未來我也會老

我們每一位也會老，以後如果我們沒有牙齒時我們的

經濟能力不允許時真的很可憐就沒有美食，所以我希

望衛生局局長是不是可以把新竹市的假牙補助政策來
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是否可以延攬一下看看我們新竹市全口活動假牙高齡

的友善顧計畫，我是希望在新竹縣政府如果財政允許

的狀況之下，當然看是不是來補助這方面，據本席所知

他們好像也是有名額限制，但是補助的金額大概在 4

萬左右不無小補，我認為我們有做總比沒做好，所以我

希望衛生局局長你比較辛苦一點到中央找些關係來要

一些經費回來，來幫我我們楊縣長把這個政策來稍微

在他 8 年要結束時是否能夠把假牙政策來執行？請衛

生局局長說明一下。 

衛生局殷局長東成： 

謝謝議長、謝謝上官議員，關於議員所說的假牙指

導的方向我會來努力，我會來了解一下新竹市是怎麼

樣來做的再來跟中央爭取，因這也是福利政策我們也

會配合縣府團隊，這部分我會更加來結合民間資源，尤

其新竹縣牙醫師公會，以後裝也是要靠他們專業人員

來協助才能有好的品質假牙，這些我會再來了解跟縣

府團隊一起來努力。 

上官議員秋燕： 

感謝您，因為您的業務量也很大現在又把假牙丟
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給你請你去執行的話，局長能力很強、關係也很好相信

在中央一定得的到長官來協助你，好不好？ 

接下來也是老人福利政策，很多我們的鄉親當然

縣長一片好意，我們終究還是有給愛心卡跟陪伴卡，當

然這卡裡面給了 500元，所以在財政上也是一筆負擔，

據我所知有些人是完全沒有用過愛心卡，不知道是不

會用還是不知道怎麼來用？當然有些人的需求量比較

大也許他的孩子住台北、中壢，一天到晚就是需要靠愛

心卡來坐車或是一些其他交通工具，往往 500 元對他

來講肯定是不夠的，有些媽媽婆婆們就會說是不是我

們縣府對愛心卡能不能加碼 200 到 300 元不無小補，

如果讓那些沒有坐的人的錢再補過來給他，我不知道

可行或不可行，我當然也知道社會處處長非常的辛苦，

因為妳的福利政策除了老人年金一年要多少錢？有些

老百姓不知道，不知道我們楊縣長一年老人年金到底

要發放多少錢？這是一個很龐大的數字，這是沒辦法

的事情，因從范振宗縣長一直到現在不做也不行、不發

也不行，不發一定會被罵這些我都知道，處長你來說明

一下我們一年老人年金要發放多少錢還有其他發的津
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貼是多少？  

社會處陳處長欣怡： 

在我們新竹縣敬老津貼的部分去年發放 12億 7千

多萬，當然還有因應有些敬老津貼有時間門檻問題，所

以我們也開辦敬老禮金，敬老禮金這個發放 1 萬元部

分去年發放了 2 千 8 百多萬，合計起來這兩項大概是

13 億多，整體來講敬老津貼跟敬老禮金在 113 年度預

算裡面已經占我們社會處的預算大概 26.5%。 

上官議員秋燕： 

謝謝。剛剛我說過這是一個很龐大的負擔 13 億，

但是我們也不得不發放，很多政策我們都要面面俱到，

包括我現在要講的生育補助，現在生育補助除了各鄉

鎮現在都有補助，但是我們要讓一些年輕一代願意結

婚敢生孩子也要能夠養得起讓他有個婚育的環境會很

好，讓他會想說生一個孩子也好有伴總比你去養寵物

好，當然傳宗接代這一定是必然的，是不是在現在的時

代環境物價什麼都漲只有薪水沒漲，所以是不是我們

現在的生育津貼如果最好本席個人建議第一胎我們就

給 3 萬來鼓勵他即使他生一胎也好，所以這是可以或
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是不可以？如果說第二胎再鼓勵他我們加碼5000元變

35000元，就是每一胎來加碼，雙胞胎當然恭喜一定要

50000 元，3 胞胎更不用講就直接 10 萬，但是我不知

道我們縣府財庫是否能夠做到？這是我的建議我的想

法，當然每個縣市鄉鎮長目前非常用心也有補助 1 萬

元，當然現在的 1 萬元可能你出去 10 分鐘到 20 分鐘

1萬塊就花光了，如果將來有機會我們財政允許的話第

一胎就來鼓勵他 3萬，好不好？ 

最近我們立法院尤其是我們選出來的兩位立委非

常優質，包括很多最近各鄉鎮的村里長他的年終獎金

要發放，但我有聽說發放時是由縣府的財庫來補助是

嗎？應該不是吧！可能是我聽錯，我是不知道什麼時

候可以執行到村里長年終獎金的事情，但是現在立法

院好像二讀、三讀還沒過？這個業務應該是民政處嗎？

請你簡單來說明一下。 

民政處謝處長明輝： 

這個是有一個條例規範，立法院可能要去修那個

條例，這個支出也是屬於鄉鎮支出並不是縣府這邊來

做支應。 
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上官議員秋燕： 

這是一個很好的獎勵跟鼓勵，村里長也是都非常

辛苦，這麼多年來從一直到現在從來都沒有過，這個政

策在立法院既然通過的話這是一件好事。 

接下來環保局局長，我知道你上任 9 個月以來非

常的戰戰兢兢，也非常的努力為焚化爐及竹東垃圾也

好，上個月我有問鎮長一下，垃圾過去楊縣長一上任時

有幫我們處裡的很乾淨，但是我們現在面臨沒有其他

地方可以來燒又囤積像一座山一樣，上個月我有問一

下好像是 10300 噸很可怕的數字，因為現在也要等到

我們的焚化爐進行開始有燒時才有辦法來解決，我想

請教那我們目前竹東垃圾量還有多少？你這邊可以方

法可以幫忙嗎？這個量大概要多久時間才有辦法完全

來清楚乾淨？ 

環保局蕭局長宏杰： 

確實垃圾問題在我們全縣這半年來是最艱困的時

候，因為之前我們都是靠新竹市跟苗栗來協助來去化

這些垃圾，但去化垃圾量也是不夠，去年 10月時新竹

市開始整改就通知我我們去年 10月一直到今年的 4月
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底都完全都沒辦法進垃圾，苗栗也說從今天的 1 月中

一直到 4 月底也沒辦法進垃圾，所以我們全縣會有 2

個半月完全沒辦法去化任何一噸的垃圾，當然我們不

允許這件事情來發生，在去年 12月時我就趕快去找宜

蘭環保局跟嘉義縣環保局，宜蘭環保局同意我們一萬

噸的去化量，嘉義縣環保局同意我們2000噸的去化量，

這部分我們都用在竹東，因為竹東的地真的很小再來

是位於水質保護區所以我們要趕快來控制一個量，在

最高時是有 18062 噸暫置量這是最高的，在 4 月中時

我也趕快協調宜蘭縣環保局每天給我們量是不是可以

多一點，他們也同意就是從每天 60 噸增加到 80 噸讓

我們能夠快速的來去化掉竹東暫置垃圾，目前到本週

來講的話整個暫置量已經降到 9000噸以下，未來之後

每個月會來減少 1000噸的量，當然下半年度有可能會

遇到歲修的問題，我們希望明年初上半年能夠完全的

來去化。 

上官議員秋燕： 

局長你真的很用心，你對竹東垃圾的規劃跟處理

到目前來講我們都看得到，只是說你沒有講可能很多



9 
 

老百姓都不知道我們垃圾現在要何去何從或是將來怎

麼規劃？謝謝您。接下來是竹東的一些建設我也希望

說在我們楊縣長領導之下我們所謂的團隊，包括工務

處二重交流道那天我有聽到縣長施政報告二重交流道

也有規劃，我不知道你規劃在園區三期裡面還是另外

有開闢新的二重交流道？我常常開玩笑我們竹東鎮很

可憐，竹東從我家旁邊北二高看得到用不到，過去跟寶

山一樣，寶山以前中山高、北二高看得到用不到，最後

他們還是有爭取到中山高跟北二高，我想說這是竹東

最大的建設，我們不用繞到這麼遠還要繞到芎林去而

且竹東有工研院將來未來園區三期開發時是必然二重

交流道一定要來開闢的，讓這些上班族也好不管是說

南下北上都有便利的交流道。工務處長你不用說明，我

只是想說能夠盡快的話如果萬一我不知道園區三期能

不能這麼順利這麼快的來開發，萬一如果沒有的話也

是要提早來規劃我們可以另外看走哪邊，過去園區三

期還沒有送到內政部時我們本來早在10年前也有規劃

二重交流道從三重埔那邊過，我相信交旅處跟工務處

都知道這一點再麻煩你們，尤其是 68快速道路好不容
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易爭取好幾十億最近就吵的沸沸揚揚，那裡怎樣那怎

樣的哪裡又要加，好不容易來的錢如果你現在不趕快

進行到時候中央如果收回去你一毛錢都沒有，不管交

旅處也好或工務處、產發處所有的經費都是得來不易

的，盡快來做，做下去如果想要改變我們再來加碼或是

後續改善都是可以的，不一定一定要錢到位才可以來

做這樣不對，謝謝工務處、產發處、交旅處。 

我要在這裡跟縣長拜託，我們竹東分局是一個危

樓大概40幾年，當然我知道縣長非常關心警察各分局，

像新湖分局蓋這麼漂亮，新埔分局也落成，接下來可能

就是會輪到竹東分局，我想竹東分局在我們的市中心

這麼好的地點未來的規劃一定要有地下室，本席認為

一定要有地下 3 層地下室，這樣子才能足夠讓我們警

察的車輛或是附近的居民辦公或洽公來給大家方便，

本席前幾天有聽到好像沒有打算要蓋地下室，可是這

樣子不好吧？因為好不容易要蓋了而且新建好你不可

能 3 到 5 年又把他敲掉又再來蓋，一個公務單位他有

他的年限少說要好幾十年，那你現在不做地下室真的

很可惜，所以我希望未來真的今年或明年有這個計畫
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真的要來新建希望縣長一定要來幫忙，幫忙竹東分局

一定要有地下室最少要有 2 層最多 3 層，當然我也知

道蓋地下室成本是很高，但是我們要往後看這個是必

然一定要的，那個地點非常非常的好而且竹東分局的

地也很大也很足夠要是地下室蓋到 3 層有多好，但是

蓋的門面一定要很注意，為什麼我會這樣講？縣長我

不知道你有沒常去新埔分局？因為我上一次到新埔參

加元宵節活動分局長很好意請我停在他們分局，可是

我覺得他門口當初規劃怪怪的，就是那個門口花圃隔

著要左彎右彎下地下室我就覺得不像是分局，一般我

們民眾的感受就是…要報案是不是很緊張？到了門口

車子一停就要跑著進去爭取時間報案，但是你門口停

車有問題你讓這些民眾不便明還擾民，我不知道當初

那是怎麼設計的，其實我也不是新埔議員只是那麼巧

去到那邊我才發現這個設計上真的…以後請竹東分局

要規劃時我們工務處都是專業的是不是縣長要拜託工

務處派人來幫我們協助一下規劃，這個規劃案對還不

對跟動線是可以跟不可以？所以這是非常要來注意的，

你先前的規劃、你先前的圖面沒有來做好到最後定案
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你根本就沒辦法來更改，我聽說現在新埔現在也很困

擾，他如果要變更的話也不是這麼簡單，所以我就想到

說新埔有這個問題不要把這個問題跑到竹東來，希望

我竹東是完全沒有問題是個 200 分的分局，好不好縣

長？本席今天質詢就到此結束，非常感謝議長、副議

長、秘書長、楊縣長及所有縣府團隊、媒體先生女士今

天來議會，本席在這裡結束，謝謝大家。 


